
  

 

 

 

 

 

香港特別行政區  

第七屆灣仔區議會轄下  

地區設施及工程委員會  

第四次會議紀錄  

 

 

日期：  2024 年 7 月 9 日 (星期二 ) 

時間：  下午 3 時正   

地點：  香港軒尼詩道 130 號修頓中心 21 樓  

  灣仔民政事務處區議會會議室  

 

出席者  出席時間  離席時間  

主席  

劉珮珊議員，MH 下午 3:00 下午 3:34 

 

副主席  

李文龍議員，MH 下午 3:00 下午 3:34 

 

區議員  (依筆劃排序 ) 

吳澤森議員  下午 3:00 下午 3:34 

李碧儀議員，MH 下午 3:00 下午 3:34 

周錦威議員，BBS, MH 下午 3:00 下午 3:34 

林偉江議員，MH 下午 3:00 下午 3:34 

莫繡安議員  下午 3:00 下午 3:34 

穆家駿議員  下午 3:00 下午 3:34 

 

核心政府部門代表  

張皓壹先生  民政事務總署灣仔民政事務助理專員  

陳心怡女士  民政事務總署高級聯絡主任 (社區事務 )/灣仔  

勞駿文先生  民政事務總署行政主任 (地區管理 )/灣仔  

王   彬先生  民政事務總署工程督察 (香港 )1 

馬智江先生  康樂及文化事務署灣仔區副康樂事務經理 (分區支援 ) 



張秀雯女士  康樂及文化事務署灣仔區助理康樂事務經理 (分區支援 ) 

張佩儀女士  康樂及文化事務署圖書館高級館長 (灣仔區 ) 

陳志強先生  康樂及文化事務署行政主任 (策劃事務 )11A 

梁晧燊先生  土木工程拓展署高級工程師 /9(南 ) 

老建安先生  渠務署工程師 /港島東 1 

  

其他政府部門及機構代表  

林明業先生  消防處分區指揮官 (港島中 ) 

議程第 2 項  黃旭平先生  消防處高級消防區長 (樓宇改善策略辦公室 ) 

虞偉珠女士  屋宇署高級屋宇測量師 /防火規格 3 

  

缺席者   

孫道弘議員， JP  

張敏聰先生  路政署區域工程師 /灣仔區  

  

秘書   

盧樂文女士  民政事務總署一級行政主任 (區議會 )/灣仔  

  

開會詞  

 

主 席 歡 迎 委 員 及 政 府 部 門 代 表 出 席 第 七 屆 灣 仔 區 議 會 轄 下 地 區 設

施及工程委員會第四次會議。  

 

2 .  孫道弘議員於會議前提交其因事缺席會議的通知，惟該缺席原因並不屬

《灣仔區議會常規》內載述的缺席理由。  

 

第 1 項：  通過地區設施及工程委員會第三次會議紀錄  

 

3 .  主席表示，秘書處未有收到委員就第三次會議紀錄的修訂建議。  

 

4 .  經穆家駿議員動議，莫繡安議員和議，第三次會議紀錄獲得通過。  

  

 

 

 

 

 



第 2 項：  灣仔區內樓宇消防安全，以及防火設施和樓宇改善工程事宜  

(地區設施及工程委員會文件第 8 /2 02 4 號 )  

 

5 .  主席歡迎下列人士出席會議：  

 

消防處  

分區指揮官 (港島中 ) 

高級消防區長 (樓宇改善策略辦公室 ) 

 

林明業先生  

黃旭平先生  

屋宇署  

高級屋宇測量師 /防火規格  3 

 

虞偉珠女士  

 
 

6.  主席表示，灣仔區議會曾於 2024 年 4 月 25 日舉行的區議會會議上，關

注有關區內樓宇消防安全，以及防火設施和樓宇改善工程事宜。會議後秘書

處已將區議會的提問轉交消防處及屋宇署，部門的書面回覆已載述於會議文

件 8/2024 號內。  

 

7.  委員感謝處方詳細的回覆，並有以下意見和提問：  

 

( i )   不時有消防裝置承辦商在合約期內與業主失去聯絡，甚至

出現結業的情況，使業主無所適從，一方面既難以安排另

一承辦商接手未完成的工程，另一方面即使有承辦商願意

接手，業主亦需要負擔額外開支，而整項工程亦會因需要

重新向部門申請消防裝置圖則批核而受到延誤；  

 

( i i )   請消防處詳細講解「直接泵水設計」的消防供水系統。此

外，委員詢問此系統是否適用於區內的舊式樓宇，而成本

會否較安裝傳統消防水缸為貴，以及法團能否主動向處方

申請使用此系統；  

 

( i i i )   區內有不少大廈業主不熟悉如何遵辦《消防安全 (建築物 )

條例》 (第 57 2 章 ) (《條例》 )的要求，消防處或有關部門

可否派員出席大廈業主或法團的會議，講解條例的具體內

容；  

 

( i v )   不 少 法 團 反 映 其 選 用 的 承 辦 商 需 多 次 反 覆 修 改 消 防 裝 置

圖則後才成功取得署方批准以開展工程。就此，有委員建

議消防處按承辦商過去修改圖則次數，釐定各承辦商的評



級，以協助業主選擇效率較高的承辦商進行工程。  

 
 

8.  消防處高級消防區長 (樓宇改善策略辦公室 )黃旭平先生回應如下：  

 

( i )   為協助業主按照消防處發出的「消防安全指示」(「指示」)

執行消防安全改善工程，消防處近年主動為業主在改善工

程的不同階段提供支援，在發出「指示」後會按需要派員

與業主會面解釋法例要求，亦會向業主分享各個階段需要

注意的事項，例如業主選擇承辦商時應考慮的因素，以及

與承辦商簽定合約時可考慮訂明圖則的擁有權屬大廈所有

等；  

 

( i i )   就 出 現 承 辦 商 於 合 約 期 間 結 業 而 未 有 履 行 合 約 責 任 的 情

況，消防處自 2 016 年起於網上提供「有意承辦法例所規定

改善消防安全工程的註冊消防裝置承辦商名單」。為進一步

協助業主執行有關須進行消防安全改善工程的「指示」，處

方於 2 024 年 5 月 1 6 日在部門網頁上公布「曾成功協助業

主遵辦香港法例第 57 2 章要求的消防安全改善工程註冊消

防裝置承辦商名單」。名單上為曾成功完成整幢大廈消防裝

置及設備改善工程的承辦商，以及在過去五年內沒有被註

冊消防裝置承辦商紀律委員會經紀律研訊後命令從「消防

裝置承辦商註冊紀錄冊」中刪除過，處方期望有關名單能

向業主提供各承辦商在專業和紀律方面的資訊，協助他們

選擇合適的承辦商；   

 

( i i i )   就委員反映不時有承辦商需要多次修改圖則而導致需長時

間才能開展工程，現時處方在審批圖則時已盡量向承辦商

提供具體修正建議，加快整個流程，惟在制定上述名單時，

考慮到消防裝置的複雜程度不一，難以劃一按承辦商的修

改圖則次數評定其效率；  

 

( i v )   消防處於 20 2 3 年 7 月推出「直接泵水設計」系統，讓目標

樓宇在食水供應不受污染及防止非法用水的前提下，容許

固定消防水泵直接駁至政府供水水管，免卻裝設消防水缸，

長遠可解決樓宇因結構及空間限制等因素而無法安裝消防

水缸的困難，特別有助於樓齡較高的樓宇。相比安裝傳統

消防水缸，此系統可幫助業主克服大部份個案中結構及空

間的限制，亦可節省少許成本。現時全港已有兩棟大廈透



過「直接泵水設計」完成相關的改善工程，其中一棟大廈

位於灣仔區內；及  

 

( v )   消防處可在有需要時派員出席業主會議，講解《條例》的

具體要求，並就工程的流程和政府各項支援措施提出意見。

為進一步加強支援舊樓業主遵辦《條例》，處方於 2 02 3 年

1 2 月成立樓宇改善支援中心 (「支援中心」 )，向業主和物

業佔用人提供一站式的支援服務。「支援中心」會由業主及

佔用人收到相關條例的「指示」開始，向他們提供有關協

調、技術支援及財政資助方面的資訊與協助，直至工程完

成並達到法例要求為止，務求便利市民改善目標樓宇整體

消防安全水平。「支援中心」提供的服務包括解釋相關條例

的要求、介紹政府現有的支援服務、促進圖則審批和安排

工程驗收等相關的事宜。「支援中心」亦會協助業主申請政

府的資助及「招標妥」計劃的服務，並在有需要時將個案

轉介其他部門或機構跟進。市民可於星期一至六（公眾假

期除外），早上九時至晚上八時期間致電或親臨中心。自該

中心成立至今，每月平均處理約千多個查詢。  

 
 

9.  委員沒有其他提問，主席宣布是項議程討論完畢，並請委員備悉上

述文件，以及請消防處和屋宇署代表先行離席。  

 

第 3 項：  康樂及文化事務署灣仔區康樂體育設施管理及工程進度  

(地區設施及工程委員會文件第 9 /2 02 4 號 )  

 

1 0 .  主席請康樂及文化事務署 (康文署 )代表簡介第 9 / 20 24 號文件。  

 

11.  康文署灣仔區副康樂事務經理馬智江先生簡介署方在灣仔區康樂體育

設施的使用情況及主要工程項目，並有以下補充：  

 

( i )   大坑道兒童遊樂場正進行的優化工程，將更換兩組設計新穎

的遊樂設施，署方現正研究能否在工程期間一併更換其相關

的配套設施；及  

 

( i i )   就維多利亞公園硬地足球場第 1 至 6 號場地進行的翻新工

程，現時第 1 至 4 號場地的工程經已完成，惟受天雨影響，

第 5 和 6 號場地的工程受到延誤，預計於 20 2 4 年 8 月上旬

完成。   
 



12.  委員感謝署方就大坑道兒童遊樂場設施老化情況作出跟進，並就其

他康樂設施有以下意見和提問：  

 

( i )   就軒尼詩道遊樂場的籃球場美化及圍欄改善工程，委員早前

曾在其他會議上反映，上址圍欄掛上棄置煙頭的器具，即使

有關部門已加強巡查，但情況未有太大改善，建議透過改變

有關設施的設計，以杜絕日後再被掛上棄置煙頭的器具；及  

 

( i i )   建議署方放寬攜帶寵物進入區內公園的限制，及於場地內增

加相關配套設施。   

 
 

1 3 .  康文署灣仔區副康樂事務經理馬智江先生回應如下：  

 

( i )   署方留意到軒尼詩道遊樂場內，仍有棄置煙頭器具懸掛在圍

欄上的情況。署方會加緊巡查作出清理，並增加張貼警告告

示；及  

 

( i i )   署方現時有定期檢視放寛攜帶寵物進入公園的限制，亦會考

慮市民對有關安排的意見和社會對此的需求。  

 
 

14.  委員沒有提問，主席請委員備悉上述文件。  

 

第 4 項：  其他事項  

 

1 5 .  委員沒有提出其他討論事項。  

 

第 5 項：  下次會議日期  

 

1 6 .  主席宣布下次會議將於 2024 年 9 月 3 日 (星期二 )，灣仔區議會大會

會議結束後舉行。  

 

1 7 .  議事完畢，會議於下午 3 時 3 4 分結束。  

 

 

 

灣仔區議會秘書處  

2 0 24 年 9 月  

 


